
招生

问：复试都考什么？怎么准备？
答：类似于智商测试，跟天赋有关，完

全不用准备
朱清时说，考生在高考中表现出来的是做题的熟

练程度，南科大复试采取笔试的方式，主要测试学生在
高考中无法展现的记忆力、想象力、注意力和洞察力。

“这四种能力不是学一下就能提高，从一定意义上
讲，跟人的天赋也就是固有素质有关，不是后天或者临
时训练一下就可以表现出来的，所以这种测试不用准
备。”

“我们的复试类似于国内外的智商测试，完全不需
要提前作准备。”朱清时说，受客观条件限制，农村孩子
得不到优质的教育资源，视野也远不及城市孩子宽广，
学校设定这样的测试，对农村和城市的学生一视同仁，
使农村孩子更容易脱颖而出，天赋不至于被埋没。

如何测试学生的想象力？他举了个例子，譬如拿
起一支钢笔，人们的第一个念头往往会想到这是用来
写字的，我们会让学生发挥想象力，思考用这支钢笔还
能做什么，“譬如做尺子、做门闩等，我曾经见过有些学
生想象出30多项”。

问：多少分可以报考？偏才、怪才咋
鉴定？

答：对特殊专长的考生，录取分数线
降到二本线

“今年我们是第一次采用这种模式录取学生，初步
认为，超出一本线50分、60分以上的学生，才有希望。”
南科大参加提前批次录取，所以要求考生成绩在一本
线以上。但是，学校为偏才、怪才设置了“绿色通道”，

“会适当降低标准，高考成绩差一点也可以”。朱清时
说。

在他看来，有些学生即使中学阶段学得不是太好，
在大学里也可以很快跟上去，即使在学生时代学得不好，
在今后的工作中也会成为创新型人才。“拥有特殊专长的

考生，可以把录取分数线降低到二本线。”
如何鉴定偏才、怪才？朱清时透露，要经过教授委

员会共同讨论，“我认为，偏才、怪才就是要拥有非常突
出的才干”。

问：为什么只招180人？
答：生源好，会扩招，将来有条件会设

置文科
南科大现有的教师队伍、园区的条件不允许招太多

学生，所以南科大今年的招生计划只有180人。
朱清时表示，如果生源好，学校会扩招、多招，但

是，扩招的前提是，有关条件能够保证小班上课。
另外，今年南科大只有理工类的5个系6个专业招

生，因为这些专业已经有足够的师资和条件办成亚洲
一流。今后，如果条件满足，南科大也会再建文科和艺
术学科。

问：怎么报名？
答：采取中学推荐和学生自荐两种方式

符合条件的学生可登录南科大报名系统网上报
名。然后按照要求填写并提交“学生报名申请表”、由

本人亲笔撰写的不少于千字的个人陈述、高中一年级

至三年级学习成绩原始记录及高中学业水平测试（会

考）成绩的复印件等。如果是学校推荐的学生，还需提

交“学校推荐表”，由所在中学核实并加盖公章。

申请材料必须在6月15日前以快递方式邮寄至该

校招生办公室（以当地寄出邮戳为准），或直接送到校

招生工作组在该省的驻地。

6月17日前公布参加复试考生名单，复试时间为6
月 19日上午 9:30～11:30，河南的考试地点在河南省实

验中学。

为减轻考生的经济负担，南科大不收取报名费和
考务费。家庭经济困难且路途较远的考生，还可以向
南方科技大学招生办公室申请交通补助。

刚 拿 到
“准生证”的
南科大校长
朱 清 时 ，近
日马不停蹄
地奔赴各个
招 生 省 份 ，
宣传学校的
办学理念和
招 生 政 策 ，
希 望 招 到

“ 有 国 际 视
野 、独 立 思
考 能 力 、社
会责任感和
文 化 修 养 ”
的创新型人
才。

周 六 ，
朱清时一行
来到了这次
招生宣传行
的“第三站”
郑 州 ，希 望
在河南这个

“ 拥 有 众 多
高分考生的
省 份 ”招 到
适合南科大
的 优 秀 人
才。
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问：南科大妥
协了吗？

答：理想往往
不能一步到位，走
不好就会摔跤

去年，45名学生没有
参加高考，成为南科大的
首届学生。作为第一批
吃螃蟹的人，他们在获得
叫好声的同时，也付出了
不小的代价：将来毕业，
拿不到教育部授予的学
位。

今年，南科大将自主
招生方式改为“采取基于
高考的综合评价录取模
式”：考生须参加高考，成
绩占60%，高中阶段平时
成绩（比如我省，指的是
河南省普通高中学业水
平考试成绩）占 10%，复
试成绩占 30%。消息一
出，不少人认为南科大妥
协了，被教育部“招安”
了。

对于敏感的问题，朱
清时并未回避。他说，理
想往往不能一步到位，教
育改革是一件复杂的事
情，走不好就会摔跤，长
远目标得靠一步一步地
走。“积累小步成大步，这
个是我们的观点，南科大
改革的初衷并没有改
变。”

“我们是在创造历
史，我们走的每一步都是
中国教改的必要尝试。
进入南科大学习，将成为
我们学生一生最骄傲的
经历。”

全世界通行的大学招生方法是以统一考试为基
础，然后由各个高校自主录取，譬如在美国有类似高
考的SAT，美国中学生都要参加SAT考试，用这个成
绩申请学校。

每个学校都有自己的特点，对学生有不同的要
求，像哈佛青睐具备领袖气质的学生，并不是你SAT
考100分，我就一定录取。香港大学在内地招生，高
考状元他们也不一定要。南科大也是如此，需要的是
高考成绩好、我们认为素质高的学生。

现行的高考制度一刀切，埋没了太多的偏才、怪
才，中国的大学应该为有天赋的偏才、怪才开通一条

“绿色通道”。
今年，我们用稳妥的“631”模式录取学生，这只是

南科大走出的一小步。
“631”模式中，高考分数占的比例还是有点儿大，

在我的设想中，高考成绩占40%，平时成绩和复试各
占30% 。

中国的学位由教育部授予，这是我们国家的教育
模式，计划经济留下来的东西。

南科大希望有充分的办学自主权，能够完全自主
招生。

在未来，中国的大学将会实现全部自授学位，让
高校为自己负责，也只有这样，每个高校才会全力以
赴办学、治学。

大学是学术机构，不能谁的官大谁说了算，中国
的高校应该实行“去行政化管理”。

【他还说了这些观点】

今年为什么只招今年为什么只招180180人？人？
超一本线多少分才有希望被录取？超一本线多少分才有希望被录取？

复试都考什么？怎么准备？复试都考什么？怎么准备？
哪些考生属于偏才、怪才？谁来鉴定？哪些考生属于偏才、怪才？谁来鉴定？
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